◇極め人に聴く◇ 20

ウェルビーイング経営 八のあり方と関係性

株式会社 生活の木 代表取締役

重水が



ロナ禍での決断



室が聞きます手 代表取締役社長)株式会社 潮流社)



忠

重永 氏

重永 お世話になっております。 流社会長の故・矢野弾先生が開催する会合で したね。 私が重永社長と初めて出会ったのは、 コロナ禍におい 矢野先生に紡いでいただいたご縁です。 もう十五年以上 人と人との の関係になります。 つなが

がより一層注目される社会になりました。

重永 「社員の幸せ」を大切にされております。 中心とした戦略を立てようと仰っていたのが ナイジングストラテジー の考えを地でいく経営をされていますね。 大切だ」と主張していました。 野先生も「経済偏重の資本主義ではダメだ、 永社長が経営されてい していくための資本主義だろうと。 八財は運命共同体だと思って経営をしており 八間を中心とした『ヒューマン資本主義』が はい。社員は家族だと思って、 心として人をあてるのではなく、 野中郁次郎先生も る「生活の木」では、 上と仰 人間を豊かに · つ ーヒュ ていて まさにそ 会社の ・マン 人を

始めとした西洋の経営哲学・成功哲学から学 私は昔、 経営者としてはD・カ ーネギ ーを

> 忘れてはならないことだと思います。 人や東洋の経営哲学でした。時代を選ばず、 び始めました。 しかし行き着いた先は、 日本

できますか。 視してきた組織は今、逆に苦しんでいるよう うことが最大限に回避された2年間でした。 って会うこともゼロにはできない、 しかしリスクを避けて、人とのつながりを軽 コロナ禍での組織づくりの想い コロナ禍においては、 リスク回避も大事だけど、面と向か い判断を迫られました。 世の中では人と会 いをお伺 重永社長 経営者と

職者は出しません」「自宅待機でも、 に向けてオンライン 絶対に雇用は保証します。 2020年の緊急事態宣言下、 上で、 2つ宣言しました。 誰一人として退

とまず伝えました。 全額出します」と。 だから安心してください

割減 スタ 割を占めていました。このままでは売上が7 日本全国の110店舗 です。 ッフも含め、 ズしました。店舗売上は、 また、 全社員 全員が自宅待機となりまし は の7割を占 4 売上全体の 5月は全 I める 販売 7 7 ク

と伝えたのです。 給料も下げない、 そんな状況ですが、 だからまずは安心してくれ 絶対に雇用は保証する

だろうなと。 経営者として一番の仕事だと感じました。 こからスター スがあり、 タクシー だから社員を安心させることが これを社員が見たら不安になる トしたコロナ禍でした。 会社が全員解雇という ユ

> 雇用の保証を決断して伝えた は 13 。その代わり、

いな とコ 3 重永 てください」と言いました。 とで貢献できるか』を自宅で考え抜いてくだ 目は「『売り場に復帰できた時にはどんなこ あります。 ロナのせいにしないでください」、 3つ目は「健康な身体と心を維持し 1つ目は「『コロナだから』 お願いしたことも 2

『バックトゥザオフィス』」と宣言をしました。 て、 「テレワーク、 を合わせて、気持ちを合わせてや に「会社に戻ろう」という号令を出しました。 をしていましたし、 当時まだ、 しばらくして、 最悪の事態への準備はできた。僕ら 世の中の企業はまだテレ リモートワー 感染状況も収まっ 出社させない会社も多か クの環境も ってい ワ こう、 がは顔 でき ーク

ことはなかったです。 もまだ一度も会社に行ったことがない 切さを噛みしめるためには、ちょうどい 社内の感染予防対策はできる限り実施 社員がいる企業もあると聞きました。 ったです。 ンスだったと思っています。 しました。 酷いところは入社して2年経っ 結局、 顔を合わせることの大 ほとんど感染者は出る という 61 チ 7

我々 きる道だということを皆で共有することがで って 0 カッションして何かが生まれてくる会社だ」 ディスカッ た善悪の それまでは当たり前のように顔を合わせて の会社はやっぱり、 た。 判断ではなくて、これが我々 ました。それは世間の物差しで測 ションして、 私だけでは なく皆が 討論して、 顔を合わせてディス 「そうだ、 一緒にや の生

きました

の木の社風だったと。 それがやは ŋ 重永社長が作ってきた、

重永 ます。 ない会社になります。 てア したから、それをしなくなったら何も生まれ 現在では懇親会もやって イデアが生まれる。 はい。 皆で顔を合わせてワ コロナの状 という歴史があ いこうとし 況に注意し ワ りま て 0

大切さは当たり前じゃないです やはり、 顔を合わせて仕事が できることの

ヷェ ビ 1 ・ング ^

重永 経営理念の視座を一段階高くしようと。 ブランディ コ 口 ナ前 ングを開始していました。 0 2019年の 9月か 0

13

る

わけです。

なく ウェ 葉を使 ウェ 葉も出てきて、豊かさの尺度とし とが追求され、 ラピー ているという確信を得ました。 てきているのではと、 どに表れていました。 ったからです。 そして もともとの経営目的は ルビーイング。 て、 「量的な豊かさ」 それ を世の b 13 ビ 生活の質や心の充実が注目されてき G 0) 始めました。 さし はある程度達成できた Ď W 1 中に普及させる」ということで それは物量や生産高、 世の が変わっ グ (グロス・ 中ではGDPを上げるこ 国内総充実)」 (Well-being)」 ム ずっと思っていたのです からシフト しかし現代ではそうい その背景には、 てきてい ハ ドメスティ ブ チェン ので、 やア て物量では ること という言 給料 「豊か 61 口 ・ック・ ジし う言 7 な は

人との

関係性を良く

してい

イン ブランディ をおいて、 かで良い状 グ の向 々が追求し では です。 れが20 だと。 上 生活 なく や回 ングをしていこう、 そしてそれ 幸福とか楽 復、 てい 19年の の木はこ 「関係性 体も きた の木 が良 精神も れを叶 は とし 9月です。 Vi 0) 13 個人だけ 61 ての は 状態」 人生。 穏やか と宣言し えるため 意味 ゥ エ 13 良 が は で ル 焦点 良 13 ビ 13 1]

重永 痛感したようです。 社員たちもコロ た20 れません 最初は社員もピンときてい 人との 19年の直後にコ が ナ下 つなが 0) おかげで で、 h 心と身体 や関係性 ブランデ ロナ ーウ このあり エ がきました。 イ の重要性を ルビ ン か グ 0 方の を仕

じてい るようになっ b 13 ーウ 姿が明確になったようです。 ます。 エル 0) 意味 ビー 当時こ て、 や、 イング」とい 生活の木が目指して よく浸透してきたかなと感 の言葉に 出会えて良 う言葉が 今では会議で いきた か 0

たと思

っています。

案の定、

世の中では国家間や

人間関係に

お

7

良好な関係性を保て 事が な にできる、 てい こに我々が入っ 見されます。 いな プ 13 あるの って、 かと思って 13 ットできる 、状況が散 では 良好 アウ

まずは 個 の 充実

とは 発想ですね 何でし この時代に求めら こようか 良好な関係性におい ħ 7 61 る、 素晴ら て大切なこ 13

な組 余裕 重永 の能力は普通だとしても、 会や地球環境のことに目を向け 微には 組織 いです がなけ わけです。 関係も同じです まず ても、 、動物や おい よね。 h は社員の充実です。 なり得ません。 ば、 互. 植物と そしてそ て、 自分が充実 周りのことを考え 13 0) 優秀な人間がごろごろい 関係性が悪 0 会社 関係 れは お互い たとえ一人ひ も同 性も ることが P 7 人間同士 じです。 け 同じで 13 の関係性に は れば な てあ ŋ 13 いげら とり でき

は人間性の

回復

や、良好

な関係性の構築に役

ていません。誰かのために想いを誰かのために作ってあげる料理は

込めて手間を掛けて料理をして、

食べた人が

ありがとう」と言ってくれる。

係性の構築があれば、

悪い方向にはい

かな

を提供する余裕があります。 恵まれている組織であ 充実と、 であれば、 そういったウェルビ 良好な関係性に端を発すると思っ 個人も充実し れば、 て、 お客様 快活 すべては社員の ーイングな会社 な組織にな にも充実 7

た経営ですね。 ――矢野先生も「20世紀は力と成長と拡大のー――矢野先生も「20世紀は力と成長と拡大の

います。

化は心を豊かにします。もともと、 えの社風だったのです。 う古き良きものを大切に してきました。 企業ではなく はい。 私は常々 『文化』 文明は世 をつくる企業だ」 「我々 の中を便利にし、 していこうという考 は文明を 文化 0 と話 とい くる 文

手間をかけて手づくり

たくない」と考える方もいるようです 若者たちの とても文化を大切にした統治でした。 を植えなければならない」という 自然保護において「年間で国民1人2本、 た。「持続可能な経済成長」とい 好きです。 ・ハピネス。 私もブー 過去、 中には外国の文明に触れて タン とても良い笑顔を の G N 視察に訪れた際に出会った 国民総幸福量) Н (グロ してい の考え方 ス・ナ う考えや、 法律など、 一戻り ただ、

重永 なんでも指一本で叶えられる時代です から。世界中が、手間ひまかけて何かをやる

機会を提供する 事だなと思っています。 提供するのではなく、 ということを大切にしたい。 ランスフ トランスフォー りするという行程が、 機会が少なくなっているからこそ、 文明の りますが、 「わざわざ何かをして、 利器と真逆で、 オ メーション (TX)」だと のです。 いや、 メーション そのための材料と作る いまこそ「手づく 人間にとって非常に大 アレンジする、 世の中ではデジタル *7* \ ンドメイドの (DX) と言われ 完成した商品を 誰かに届ける イチから 普及 りト

> 出てきます。 その 61 関係性にこそ真の価 手間を掛けて作っ 飲食店に行 そういうことに でも家庭内自給率はどうでしょ って 注目 て、 お金を出 値がある 誰か そ のため のです せば何でも 61 振

興味を仕事に活かす

一経営者は、自分で勉強して自分で考えて、会社の方向性を導きます。でも多くの会社は方向を見失っているように思います。こうのが企業のあり方の根本だと思います。この気持ちを社員一人ひとりが持っていれば、仮に会社が方針を示さなくても道を外すことはないはずです。良い会社のあり方、良い関はないはずです。良い会社のあり方、良い関

育です。 に走ることはなかったのだと思います た人が入社して の事業だ」と伝えてきて、 とに行動 っと「我々の事業は人を幸せにするため 会社の理念を理解してもら います。 てもらう。 社員教育とは理念教 だから その理念に共感し 誤っ 共感 方向

る上 分が楽しむだけ と生活を別で切り分ける でなにかこだわりはあり に活かそうとすると仕事にも のあることを仕事にも活かそうよと。 会社の一体感、 社員の存在を「会社の クライフ なら バランスと言いますが、 社員との関係性を構築す 趣味です のではなく、 ´ます が 構成員」 それを人 なるの 自分が です。 仕事 É 0

重永 たことはありません。 彼らは 「家族」 です。

> と。 本当の家族だと思っ ば こてく でも同じ運命共同体なんだと思って 繰り返し伝えてきました。 同じ 緒に良くなる。 れと。 理想像を追 同じ屋根の下ではない ているから、 13 悪くなれ か ける家族な 会社が それだけ ば一緒に悪 良 λ は

社員 ます。 は会い です。 人間くさい会社にしたい 入れをして、 ントを私が選ん だから私は、 んな個性があってバラバラだけど、 も650人いますからみ 、に行 相手 のことを考えて選ぶことが ってと、 ポ ・ケッ すべ ŋ で、 と会話 社員 1 7 X Ż ツ 0 ・ネー 社員の して、 なと思っ の数が増えるほどに セー - でお渡 んな背景が違う。 ジを添え 出張 誕生 7 日プ 61 のときに その全 楽 ま ず。 7 13

高める 員の には、 今後は AIと人間 もとに一つにな から 心を b ためにAIを使っ 後に向け 人が求める香りを言語化し AIも使って 一つにするもの ウェ とを分ける たメ ル れたら いうことで話をし ビ ツ いきたい 0 セ イ てい では は経営理念です。 ング」という言葉 ジはございます なと思い きた なく と思っています。 て、 てきま 、ます 人間性を 本人が 具体的



を持っ 香り 本人が される 求める香り が現実化し を本人が意思 求 のでは かにお て選べる仕 8 を A 7 なく いる 8 n Ι

> 用する。 ない 組みをつ 文化を これにワクワ くり たい つくるために文明の利器を活 、です。 ケ して AIや文明を否定し います。

本日は の活躍に期待 の間口 社会貢献欲が強いと感じてい の若者たちは から あ が広くなって 0) 岩者 n がとうございました。 たち 「自分が稼ぎた ています。 にも期待して いる今、 .ます。 彼らの [] で ます。 社会 は な

なが ただし

京経済大学経営学部卒業後、大手流通企業を経て 主な著書に 社長に就任。 96 がある 企業大学校を卒業し、 「まかせる経営」(PHPビジネ 国内に直営店約110 東京都渋谷区原宿表参道生まれ 生活の木の 店を展開 代表取締役 · ス新 東